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五角场·文苑

■王坚忍 文

杨浦区五角场创智天地，说起来
可能有点陌生。但说起一大会址旁
边，老石库门改建的上海新天地，几
乎无人不知。这个新天地，是香港瑞
安公司与黄浦区合作开发的；创智天
地，则是瑞安公司与杨浦区合作开发
的项目。

创智天地位于杨浦区五角场市
级副中心的核心地带。

让我们先从创智天地的大学路
说起吧，大学路位于创智天地的中轴
线上。

这是一条不算很长的路，700
米。白天，大学路氤氲着书香、花香、
咖啡香，芬芳馥郁；夜晚，大学路闪烁
着七彩霓虹的店招，绚丽婉约。这
里，文化气息和商业气息融合，青春
活力与青春味道洋溢。

东西向的大学路，北面为政学
路，南面为政民路，西面为国定路，东
面为淞沪路。西面国定路一头连接
着复旦大学、上海财经大学；东面淞
沪路一头直通交通枢纽地铁 10 号
线、创智中心办公区、创智天地科教
广场、江湾体育场。大学路南面稍远
有四平路上的同济大学，从大学路乘
地铁10号线，3站路。

在大学路南面的政民路之南，有
一条与大学路平行，宽12米的潺潺碧
流，它就是虬江，仿佛是大学路外的护
城河，作为流经创智天地的一条绿绸
带似的河流，给整个创智天地城区平
添了几分柔性和妩媚，还有灵气。

让我们从 10 号线 1 号出口出
来，由淞沪路向北，过桥，桥下是虬
江清澈的流水，桥的北堍东侧有一
个“创智源”的铭牌，似乎寓意着创
智天地的科技创新力犹如源头活
水，长流不息。

再向北前行，从创智天地城市书
房，大隐书店的大门——书店之上为

“创智中心”办公区——走进去，右转
弯，走下29级木台阶，进入下沉式书
店的宽广空间，绿茶袅袅的清香，读
书人静默的背影，书页轻翻的窸窣
声，把如潮的市声隔在了门外，将一
种文化气息缓缓向大学路渗透。

从淞沪路拐弯，向西，过智星路，

走在大学路上，你会发现它与一般马
路的不同——两侧的上街沿宽畅，各
6米：中间两车道的马路相对狭窄一
些，12米。马路窄，街面宽。马路窄
为了限制车速；街面宽是借鉴法国巴
黎左岸的环境文化，提供给有志创业
的年轻人的社交空间。仲春时节，马
路两旁，香樟树高大葱绿，重瓣晚樱
嫣红，很是养眼。

因为上街沿空旷，南北两边的餐
饮店家，都把圆桌或方桌，和围着桌
子的黑色藤靠背椅，摆出来了，上面
撑着五色斑斓的太阳伞。藤椅外是
一排排高1米，长2米，宽半米的黑色
花箱，栽着红的杜鹃，黄的雏菊，紫的
鸡爪枫等，或者干脆在花箱的泥土上
摆放鲜艳的盆栽花，乱花迷眼，环境
优雅。一路走来，满是浓郁的咖啡香
味，弥漫了700米的大学路。拿着纸
杯喝咖啡的年轻人三五成群，一群一
群的。如果你认为他们只是在闲聊，
那么你猜的不对了，他们更有可能正
在谈创意创业，在大学路上，这是最
热门的话题。

大学路是一条青春飞扬的路。
在大学路南侧与锦创路交叉处，一幢
7层高的建筑的西侧墙，有一幅高46
米的墙绘，画面为一位身着素雅连衣
裙的短发少女，左手怀抱一把形似树
干的四弦大提琴，右手拉着弓弦在演
奏，汩汩的乐曲从她的指尖溢出，她
的身边和头上，飘着带雨的白云和纷
飞的红枫叶。此墙绘为意大利艺术
家绘制，是亚洲最高的墙绘，充满了
青春的纯真。路过的创业者也喜欢
在墙绘前驻足流连，仿佛看着它，心
中又注入了青春的活力。

大学路两侧的建筑群不高，7层，
白色或绛红色的外墙。如果一楼的
门面房汇集了五湖四海的美食精品，
那么上面几层是创业者藏龙卧虎的
天地，尤其值得一提的是孵化平台，
大学路为高校与知识产业集中区域，
汇集着科研、金融、商业咨询领域全
球知名企业的尖端精英人才以及高
校师生。创智天地为想创业又有好
的创意的创客，提供资金、信息、技
术、教育培训等方面的支撑。孵化平
台进行的是一场没有硝烟的战争，大
学路上一扇扇深夜亮着灯光的窗口，

有创客正在酣战，这是一个梦想与梦
幻并存，希望每天都在上演的地方，
并不都能成功，但创智天地倡导的正
是冒险精神，“不以失败论英雄”、“屡
败屡战”、“永不言败”。

从大学路上走出来的成功者不
乏其人。有一家创业小企业“美国概
念艺术屋”平面设计公司，一位“海
归”青年从2个人的公司开始创业，1
年就打开了市场，业务迅速扩张，现
在已是 90 人的公司；另一家“五分
钟”网络游戏公司，从创业到企业规
模做大，仅用了 2 年时间，现在已是
300人的公司。

大学路两侧路面建筑后，散布着
7个创智坊，与传统的居民小区不同
的是，创智坊将工作与生活融为一
体。创智天地在建筑设计中，考虑到
现在的年轻人喜爱将生活和工作融
合在一起，传统的生活和工作区域分
开，已不符合现代年轻人的习惯，故
创智坊是生活和工作的合二为一，为
年轻人创业提供了空间。

大学路也是一条见证从“传统工
业杨浦”转型为“知识杨浦”的成功之
路。2004年之前，从一张老照片看，
它还是复旦大学围墙外的一个铁路
货运场，货运场边是一条铁轨。想当
年，火车头拖着车厢来这里装卸货物
时，冒着白烟的火车头上呜呜的汽笛
声，轰隆隆的火车轮子的碾压声，打
破了周边大学宁静的氛围。这条铁
轨和旁边的货物堆场，除了一条分岔
的小路伟康路之外，现在的大学路及
其 3 条分岔路锦嘉路、锦创路、锦建
路，10多年前在上海地图与杨浦地图
上都是空白的。这 4 条新路正当青
春芳华。有谁会想到，这里，从杨浦
老工业区域，一个铁路堆场一条铁
轨，转身为创智天地最引人注目的一
条大学路，从白发苍苍的老叟，倏忽
成了豆蔻年华的少女。

有人把大学路比作一条横贯整
个创智天地的河流，那么靠近大学路
两边的建筑就是停靠在河埠的舟
船。潮起潮落，河流将跨国公司研发
中心的课题和资金流向大学，又将大
学的科研成果和应届毕业生流回创
新企业。来来往往，川流不息，谱写
共荣发展的崭新篇章。

孙女在我头上做窝
■罗光辉 文

放学回家，孙女就像一只快乐的
小鸟，在我身边叽叽喳喳个不停：“爷
爷，您喜欢喜鹊吗？”“喜欢呀。”“那天
在公园，我看到一个很漂亮的喜鹊
窝，下星期作文我想写那个喜鹊窝。”

“好哇，写完以后给我看看。”“可以，
但不能随便改。”我很喜欢和孙女交
流，孙女的思维远超于我的想象。大
自然中的一切生灵，不仅给我们带来
了愉悦，更多的是给我们带来思考与
发现。

“我给你讲个喜鹊的故事吧。”孙
女直拍巴掌：“好，好！”孙女是自然课
代表，她热爱自然，崇尚自然，喜欢听
大自然的故事。

从前有座山，山下有棵大杨树，
树上住着喜鹊。大杨树的对面有一
堵山崖，山崖的石缝里住着寒号鸟，
寒号鸟和喜鹊面对面住着，它们成了
邻居。

几阵秋风，树叶落尽，冬天快要
来了。一天，天气晴朗，喜鹊一早就
飞了出去，东寻西找，衔回来一些枯
枝枯草，忙着做窝。寒号鸟却成天出
去玩，累了就回来睡觉，喜鹊说：“ 寒
号鸟，别睡啰，大好晴天，赶紧做窝。”

寒号鸟躺在崖缝里对喜鹊说：“傻
喜鹊，不要吵，太阳高照，正好睡觉。”

“寒号鸟说啥？您再说一遍。”我
知道孙女喜欢顺口溜，压韵的顺口溜
说一两遍她就能记住，她也会编顺口
溜 。有次放学路上，她边走边说了
一段顺口溜“考试如作弊，学习要努
力，酒后如开车，可能进监狱。”我给

她点赞，她开心极了 。
听到我讲顺口溜时，她认为有意

思的，就会要我重复说几遍。我把寒
号鸟的话又重复了一遍。

“然后呢？”
“冬天来了，天气凉了，寒号鸟冻

得直打哆嗦：“哆啰啰，哆啰啰，寒风
冷死我，明天就做窝。”

第二天，天晴了，太阳暖暖的，喜
鹊又来劝寒号鸟做窝，寒号鸟伸伸懒
腰：“傻喜鹊，别啰嗦，天气暖和，得过
且过。”

“然后呢？”
“然后每次喜鹊去劝寒号鸟做

窝，寒号鸟都说‘傻喜鹊，别啰嗦，天
气暖和，得过且过’，后来冬天到了，
寒冬腊月，大雪纷飞，寒号鸟因为没
有暖和的窝，给冻死了。”

孙女听到这，叹了一声：“ 寒号
鸟真可怜。”

“幸福都是奋斗出来的。我们不
能学寒号鸟，要学喜鹊。”我说。

“对！我要学喜鹊，我现在就来做
窝。”说着她一把抓下了盘在她头顶上
的发兜，要在我头上做窝。我理了四
十多年的短平头，她用发卡固定发兜，
捣鼓了半天都没能固定住：“爷爷，您
别动。”她继续在我头上左摆弄右摆
弄，好不容易摆弄出了个“窝”，然后她
拿起手机拍下了她得意的杰作。

看着头顶上的“窝”，我们开心地
笑了，她说：“这些照片您不能删，这
个窝您要收藏好。”

不删，肯定不删。这是一个开心
的窝，一个用童心和隔代情建造起来
的窝，永远都不删！

生活故事

一段油印文字
■徐春望 文

那天在家翻资料，捧起一堆书，
有纸片从一本旧书里倏地滑出，落地
板上。捡起来一看，发觉是书签。

这张长方形的书签，顶端没有丝
带孔。正面上下红色夹中间的白，白
色上书为模范人物王杰的题词。背
面呈黄色，上有王杰的木刻像和王杰
的二段语录。关键是，在书签正面下
方红色当中有一段油印文字：市东中
学春季运动会初三高一组男子1500
公尺徐春望同学第五名。落款：市东
中学66.5.7。看见油印字，思绪像插
上回忆翅膀，沿着人生轨迹飞去。

五十三年前的那个春天，全国继
学雷锋后，又掀起学王杰的热潮。一
时间，“王杰的枪我们扛，王杰的歌我
们唱，一不怕苦，二不怕死，一心为革
命永远跟着党”的歌声，在市东校内
外流淌。更令人惊讶的是，赵姓等四
位高中同学，因在校表现殊异，被校
党支部吸收入党。当时市东的此项
举措，在全上海所有中学中是绝无仅
有的，无疑开创了在读中学生入党之
先河。这种有别于中学政治教育新
的模式，在全市各中学产生了轰动。

作为重点中学，市东不但政治挂
帅、文化教育走在前列，体育也开始
冒尖。市东的校足球队在全国中学
生足球赛中斩获亚军；高中的周姓同
学参赛上海市中学生跨栏比赛，竟能
打破上海市中学生纪录，后虽因风
速，纪录又被取消，但不管怎么说，相
当了不起。辽宁足球甲级队与校足
球队进行指导赛；上海体操二队也来
校表演。学校前操场还举办过市级
篮球邀请赛，观赛同学把前操场围得
水泄不通。让同学们大饱眼福大受
鼓舞，刮起为建设保卫祖国锻炼的旋

风，早锻炼的人爆棚。
市东早晨 ，操场上热火朝天的

情形，引起学校管理层的极大关注。
于是，借东风筹办了一届市东中学春
季运动会。这也是我进市东三年，碰
巧遭遇而参赛的唯一运动会。

说来也怪，我人长得又瘦又小，
体育也不是强项，怎么会去参赛呢？

原来，当时我们班的郦姓同学与
我关系较密。学校办运动会，身为班
级体育委员的他要物色中长跑参赛
人，就想到我。我经常参加学校早锻
炼，在操场跑道上长跑。自进市东，
升到毕业班，基本上没中断过。郦同
学上来动员，我始终不松口。我想，
班上比我跑得快，耐力比我好的，大
有人在。

可是郦同学好说歹说，又把我们
俩关系好的招牌也扛出来，甚至打开
天窗说亮话，只要我肯出来“滥竽充
数”，那么他的任务也就完成了。软
磨硬缠下，我跋前疐后，无奈应承了
这差事。

那天在赛场上，看到初三高一年
级组尽是人高马大的同学，我心里有
点胆怯，也有点气馁。比赛发令枪一
响，我义无反顾冲出起跑线。第一
圈，第二圈，第三圈，第四圈，这后操
场的跑道要跑整整七圈半哪，又不是
慢跑，是比赛，我的气有点接不上来，
脚步开始放缓。当察觉一个个人影
从身边闪过，不知从哪儿来的力量，
不服输的劲头又重新抬头，脚步更用
力。经过调整，呼吸开始有节奏，脚
步也不那么沉重了，逐渐加快。在还
有最后一圈时，我用尽全力冲刺。冲
过终点线时，郦同学上前搀扶助跑了
十多步。结果得1500公尺中长跑第五
名，不仅班上意外，自己也意外！真
真是年少轻狂的一段记忆。

岁月悠悠

壮丽70年 奋斗新时代
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本报讯 5 月 23 日晚，“活力街
区·魅力夜市”杨浦区促进夜间经济
发展启动仪式在大学路下壹站举
行。副市长许昆林，市商务委主任
华源、副主任刘敏，区委书记李跃
旗，区委副书记、区长谢坚钢，副区
长赵亮出席仪式并共同按下启动
键，开启杨浦夜间消费新模式。

仪式上，许昆林宣布了首位杨
浦区“夜间区长”并颁发证书，赵亮
作为杨浦区首位“夜间区长”将统筹
协调全区夜间经济发展。

华源宣布了首批“夜生活首席
执行官”名单，分别为五角场万达
广场总经理周红辉，百联又一城总
经理刘伟，合生商业地产管理有限

公司华东商业总经理邓汝舜，上海
国际时尚中心总经理王露，瑞安管
理（上海）有限公司创智天地项目
总经理陈丽丹，太平洋森活投资有
限公司、上海森凌商务服务有限公
司董事长范志凌，上海市杨浦商贸
集团总经理徐泉，七位具有深厚行
业管理经验的“夜生活首席执行
官”均来自不同商业企业，他们将
协助“夜间区长”共同推动杨浦夜
市的繁荣。

华源、李跃旗共同为首批“夜生
活首席执行官”颁发证书。瑞安管
理（上海）有限公司创智天地项目总
经理陈丽丹代表“夜生活首席执行
官”发言。

谢坚钢介绍了杨浦区促进消费
十大举措。今后，杨浦将以发展夜
间经济为起点，陆续推出包括打造
新零售消费体验、扶持海派特色小
店发展、鼓励文艺演出进驻商场、焕
发老字号品牌活力、引进潮牌首店
等一系列促进消费措施，使“消费品
牌最新最潮”，“购物环境最优最
好”，“性价比最高最划算”，吸引更
多消费者近悦远来。

谢坚钢指出，当前，杨浦紧跟上
海打响“上海购物”品牌的步伐，围
绕“把上海建成人人向往的购物天
堂”目标，着力建设创新消费体验
区。发展夜间经济是服务业和消费
升级重要推动力，也是区域经济繁

荣、社会发展活力的体现。杨浦以
大学路为起点，围绕“杨浦味”“时
尚潮”，发展“夜经济”，开拓“夜空
间”，打造“夜文化”，努力形成“利
民不扰民、乱而有章法”的夜生活
集聚区，展现出创新杨浦的生命力
和活力。真诚期待各位企业家一
起参与到杨浦夜间经济生态圈的
建设中来，共创更广阔的市场机
会，共促消费提质升级，为推动高
质量发展、创造高品质生活增添新
的动力！

仪式结束后，与会代表参观了大
学路市集、大学路特色商业街、太平
洋森活天地以及新开业的NOYA，实
地考察杨浦夜间经济生态。 ■高靓

本报讯 5 月 27 日为上海解放
纪念日。“铭记革命史 奋进新时代”
庆祝新中国成立暨上海解放 70 周
年上海职工红色文化寻访活动日前
在杨树浦电厂拉开帷幕。

市人大常委会副主任、市总工
会主席莫负春出席活动，区委书记
李跃旗，区人大常委会副主任、区总
工会主席麦碧莲陪同。

莫负春在走访杨树浦电厂时表
示，上海工人阶级有着光荣而辉煌
的历史，无论是在民族存亡之秋、历
史转折关头，还是国家建设和改革
开放时期，上海工人阶级都勇立时
代潮流，用英勇顽强的拼搏精神和
彪炳史册的光辉业绩，铸就了上海
这一中国工人阶级摇篮的城市之
魂。当前，全市各级工会一定要团
结带领广大职工在党的领导下大力
弘扬自强不息、众志成城的精神，用
实际行动为创造新时代上海发展新
传奇作出应有贡献。

当天，市总机关系统干部与百
余名各行各业职工实地走访承载着
百年历史文化底蕴和电力工业革命
传统的杨树浦发电厂，探寻上海电
厂工人在中国共产党领导下争取解
放的奋斗史；参观《沪东工人运动史
展》，重温沪东工人在革命年代、建
设年代的革命史和奋斗史。

作为主会场的杨树浦电厂曾
有着远东第一大电厂之称，是上海
解放前夕上海工人阶级开展护厂
斗争的重要战场之一。杨树浦电
厂所在的沪东地区也是近代中国
工业的发祥地之一。沪东工人运
动史是中国共产党领导下中国工
人运动史的缩影。当天，沪东工人
运动史展、杨树浦发电厂被授予

“上海职工教育基地”。 ■张蓓

本报讯 5月24日下午，2019年
杨浦区中学生共产主义学校开班仪
式在杨浦高级中学举行。

今年，学校在原有基础上优化
培训课程，设“经典阅读”“专题讲
座”“社会实践”“研学考察”“课题研
究”五大课程模块。同时，引入“双
导师”制度，由区属各高中、中职团
委书记担任课题导师，由老干部和
区青年讲师团成员担任生涯导师，
共同带领学员进行思想政治指引和
课题研究指导，帮助高中学生深入
理解党的性质和宗旨，逐步掌握马
克思主义基本原理和方法论、马克
思主义中国化的最新成果。

据悉，杨浦区中学生共产主义
学校由区教育工作党委、团区委、区
关工委共同举办，自上世纪90年代
开始，面向向往并志愿加入中国共
产党的高中生，每年一期，近 30 年
来，已有近 2500 名高中生参加培
训。共产主义学校围绕“为谁培养
人”的核心命题，通过党性教育、理
论学习、社会实践等，加强高中阶段
学生的理想信念教育和政治启蒙教
育，激发学生了解党、热爱党、追随
党的政治热情。

开班仪式上，区“金色夕阳”老
干部正能量工作室理事、原空军
94590部队政治部副主任郝建华导
师寄语全体学员：大业于途，初心为
舵；点亮心愿，勤读为桨；不甘平庸，
奋进为帆。 ■张蓓

本报讯 区委副书记、区长谢坚
钢，副区长李雅平日前出席全国第
三批居家和社区养老服务改革试点
工作验收汇报会。

谢坚钢介绍了区情概况。他指
出，杨浦2018年成功获批全国居家
和社区养老服务改革试点地区，养
老服务主要有三方面特色：站位更
高，进一步完善了体制机制，成立了
试点工作领导小组。同时，将日间
服务中心、社区食堂、养老技能培训
等重点养老设施、养老服务项目纳
入区委、区政府重点督办指标。理
念更实，“睦邻”是杨浦社区治理的
核心理念，浓缩了杨浦市民对美好
生活的理解和追求。结合此次改革
试点，杨浦将“智惠养老”作为“睦邻
家园”建设的品牌之一，加强为老服
务信息平台运用，以数据为养老赋
能，按需供给、精确分送、精准服务。
创新更强，努力加快突破机制壁
垒，加紧打破有形无形的围墙，大力
推进睦邻小厨、虚拟养老院、时间银
行等11项创新项目，充分彰显了杨
浦创新活力。下一步，杨浦将为建
成2021年更高水平、更高质量的养
老服务新格局不懈努力。 ■成佳佳

5月26日，由上海市中共党史学会、中共上海地下组织斗争史研究中心、杨浦区退役军人事务局等单位主办，“上
海解放 辉煌永恒”庆祝上海解放70周年红色书画展在中国人民解放军海军军医大学开幕，呈现上海解放70年来的
社会生活及城市发展面貌，展现波澜壮阔的红色历史画卷。（详见第7版） ■记者 成佳佳 摄

铭记革命史 奋进新时代

杨浦区中学生共产主义学校开班

居家和社区养老服务
改革试点工作接受验收

发展“夜经济”开拓“夜空间”打造“夜文化”
杨浦首位夜间区长和首批夜生活首席执行官正式亮相

全区12个街道既有多层住宅加装电梯指导中心成立

■记者 杨晓梅

老旧住宅加装电梯有什么流
程？厂家太多要怎么选？邻居有不
同意见怎么协商？为破解加装电梯
这一城市治理“最后一公里”难题，
完善既有多层住宅使用功能，改善
住房品质，提升居住质量，5月23日
上午，本区召开既有多层住宅加装
电梯工作推进会，全区 12 个街道

既有多层住宅加装电梯指导中心
揭牌。

能加愿加，则尽加快加
杨浦有近500个售后公房小区，

其中建于上个世纪八九十年代的老
旧住宅，都没有设计电梯。随着上
海步入深度老龄化社会，多层住宅
加装电梯成为社会各界普遍关心的
民生焦点和热点话题，事关老百姓

的切身利益，是一项切切实实的“民
生工程”。

虽然本区加装电梯工作取得了
一些成效，但加装电梯是个专业性、
政策性极强的工作，全部交给居民
群众自己去实施，确实困难重重。
有的时候，居民群众有了加装电梯
意愿往往不知何处咨询，或是操作
过程中，碰到问题，面对矛盾无处求
助，导致整个项目停滞不前。

针对这些问题，本区进一步建
章立制、优化管理，制定下发《关于
进一步加强杨浦区既有多层住宅加
装电梯工作的实施意见》，通过搭建

“两组一中心”组织架构，成立既有
多层住宅加装电梯指导中心，方便
居民群众进行政策咨询，努力实现

“能加、愿加则尽加、快加”目标，提
高杨浦既有多层住宅加装电梯的普
及率。 （下转第3版）

加装电梯有平台政策咨询不再难


